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Вступление. 

Бакинский еврейский национальный совет представляет 

собой очень интересное начинание еврейской общины. Кроме 

Азербайджана, еврейские национальные советы были созданы и 

действовали в полном объеме только Литве и Латвии. Органы 

еврейского самоуправления – явление не уникальное. Такие 

комитеты, советы возникали по инициативе самих евреев сразу 

после февральской революции 1917 г. во многих городах и районах 

бывшей Российской империи.  

Чем интересен именно бакинский национальный совет? Ведь 

еврейское население после февраля 1917 г.  было представлено в 

выборных органах многих республик. Уникальность именно в 

масштабе полномочий бакинского еврейского совета, в его 

взаимодействии с властями Азербайджанской Республики (АР), в 

отношении властей к роли совета и их полном признании его 

полномочий среди еврейского населения Баку. 

Азербайджанская Республика просуществовала до конца 

апреля 1920 г., и еврейский национальный совет ненадолго 

пережил ее. Кроме стран Балтии, куда большевики не добрались до 

1940 г., на всех подконтрольных им территориях был положен конец 

всем независимым организациям. Пусть и не сразу, но постепенно. 

Я уже повторялся в прошлых статьях, но вернусь и подчеркну – 

все, что происходило на территории, развалившейся к 1917 г. 

Российской Империи, влияло и продолжало влиять на еврейское 

население на всей бывшей территории. И для лучшего понимания 

механизмов создания бакинского еврейского национального совета, 

нам нужно заглянуть в несколько последних лет 19-го века и в 

начало 20-го века до самой февральской революции. 

 

 

 

 



 

 

Предыстория 

В Российской империи и в странах Европы действовали 

различные еврейские партии. Часть из них видела решение 

еврейского вопроса в создании территориального автономного 

государственного образования. Примерами таких партий могут быть 

сионисты, желавшие построить еврейское государство в Палестине. 

Другой пример это территориалисты (угандийцы)1, готовые создать 

еврейское государство там, где будет "свободная" территория под 

такое государство. Другие же еврейские партии полагали, что евреи 

должны получить право на национально-персональную автономию 

и самоуправление. Особняком стоял Бунд, считавший национально-

культурную автономию не целью, а средством к устранению 

национального угнетения во имя борьбы всего пролетариата. 

При небольших разногласиях, к июлю 1917 г. состоялась 

еврейская конференция в Петрограде. На ней были выработаны 

принципы еврейского национального самоуправления. 

1. Выработка основ национального самоуправления. 

2. Определение формы гарантии прав евр. нац. меньшинства. 

3. Установление переходных форм общинной организации. 

4. Обеспечение гражданских и национальных прав. 

Предполагалась следующая схема функций органа 

национального самоуправления: бюджет, народное образование, 

народное здравоохранение и общественное призрение, 

экономические и социальные вопросы (кооперативы, трудовая 

помощь, переселение эмигрантов, образование профессиональное 

и техническое). 

Планировалась форма взаимоотношений различных органов 

самоуправления и отчетность. Забегая вперед, скажу, что 

большевистский переворот2 1917 г. разрушил все эти планы, но 

еврейская община Азербайджана получила отсрочку длиной в два 

года.  

 
1 Группа сторонников "Проекта Уганда" – создания еврейского государства в Африке. 
2 В советской историографии - великая октябрьская социалистическая революция. 



 

 

Национальные органы самоуправления виделись общинными, 

с подстройкой под условия местности и среды. Еврейская община 

должна была быть автономной, управлять своими внутренними 

делами независимо от государственной власти. За государственной 

властью оставалось право наблюдать, чтобы постановления 

общинного (национального) органа самоуправления не 

противоречили общегосударственным законам. Делопроизводство 

общины должно вестись на еврейском языке. Члены органа 

самоуправления избираются всеобщим, прямым, равным и тайным 

голосованием без различия пола. Избирать можно с 20-летнего 

возраста, а избираться с 25 лет. 

В круг ведения общины входят религиозный быт (раввины, 

кашрут, ритуальное погребение), народное образование, больницы, 

богадельни и сиротские дома. Налог в пользу общины будет 

подоходный прогрессивный. Косвенные налоги отменяются.  

Самым важным и больным местом был вопрос языка. И в 

наши дни любой еврей знает, что под "еврейским языком” может 

подразумеваться любой язык, принятый в обиходном общении 

между евреями различных общин. В разные времена, в разных 

регионах и странах, еврейским языком считались древнееврейский 

(иврит), идиш, ладино, татский, язык крымчаков. Добавим сюда еще 

и нееврейские языки, русский, немецкий, польский, румынский, на 

которых разговаривало немало евреев Российской Империи. Так что 

вопрос был совсем не праздным. В упомянутую эпоху (1917 г.) битвы 

за выбор официального языка велись между гебраистами и 

идишистами. Те, кто видел в еврействе единую нацию, не мыслили 

иного языка кроме общего для всех евреев древнееврейского 

(иврит). Однако и идишисты имели сильные позиции т. к. 

подавляющая масса евреев Российской Империи разговаривала на 

идиш. К спорам и битвам примешивались и политические 

убеждения: сионисты трудились для создания еврейского 

государства в Палестине, евреи-социалисты боролись за права 

евреев как граждан стран проживания. 

Переходя к бакинскому еврейскому совету, добавим лишь, что 

горские и грузинские евреи никак не говорили на идиш. Можно 

даже сказать, без большого промаха, что общим языком общения 



 

 

между различными еврейскими общинами Баку был русский. И 

столь же очевидно, что если бы Азербайджан остался бы 

независимой республикой, то общим разговорным языком стал бы 

азербайджанский. 

Теперь, после показа общей картины становится понятней на 

каком фоне и принципах был создан еврейский национальный 

совет.  

 

Начало и процесс подготовки к выборам. 

 Как все это начиналось в Баку? Еврейская община, явочным 

порядком, приняла решение о создании еврейского национального 

союза. "Явочный порядок" был определен тем, что власть сменяла 

власть: Бакинская коммуна, Центрокаспий, британский корпус и 

наконец АР. Власти были заняты глобальными заботами, войной и 

пр. Поэтому и возникла инициатива сосредоточить в одних руках 

заботу о нуждах еврейского населения города. Здесь уместно 

передать слово Владимиру Вейншалу, непосредственному 

участнику этих событий и активному политическому деятелю, и 

лидеру части еврейского населения. Как именно делилось 

еврейское население Баку по своим политическим и партийным 

пристрастиям мы увидим далее из списков голосования и 

результатов выборов в Б.Е.Н.С. 

"Непосредственно после Февральской революции и в связи с 

общим политическим подъемом в стране среди еврейского 

населения Закавказья в наиболее крупных его центрах (Баку, 

Тифлис, Батум, Дербент, Поти и др.) возникло сильное движение, 

направленное на создание так называемых Еврейских 

Национальных Советов. представительные организации 

еврейского населения данного района. 

Первой своей целью Е.Н.С ставили себе включение в свое 

ведение всех местных общественных учреждений и заботы об их 

дальнейшем развитии и консолидации, с тем, чтобы Е.Н.С мог 

служить единственно правомочным демократическим органом 

для защиты общих еврейских национальных интересов, как 



 

 

политических и правовых, так и культурных, религиозных и 

прочих.  

В дальнейшем предполагалось, что все Е.Н.С., как Закавказья, 

так и остальной России объединятся и сыграют серьезную 

объединяющую роль для всего разбросанного российского 

еврейства и послужат, таким образом, солидной базой для 

предполагавшегося всероссийского еврейского съезда в первую 

очередь, а затем уже для еврейского представительства в 

созываемом общероссийском Учредительном Собрании. 

Инициатива исходила от общественных деятелей, стоявших во 

главе разных общинных, просветительных, культурных, 

благотворительных, кооперативных и прочих учреждений, а 

также и партийных организаций, в том числе и в первую очередь, 

конечно, сионистской, завербовавшей к тому времени большое 

количество адептов среди бакинского еврейства и игравшая в 

жизни первую роль"3. 

В воспоминаниях В. С. Вейншала есть фраза относительно 

"общероссийского Учредительного Собрания", требующая 

пояснения: Российская Империя на тот момент4 еще не развалилась 

окончательно и на ее обломках еще не появились независимые 

государства. Поэтому бакинские евреи видели себя частью новой, 

послереволюционной России 

21 марта 1917 г., в помещении Хоральной синагоги состоялось 

собрание, имеющее целью выбрать делегатов в организационную 

комиссию для создания в Баку Еврейского Национального Совета. 

Были приглашены все конторские и торговые служащие из евреев 

Баку, Промыслового и Заводского районов5. 

 

 
3 Владимир Вейншал: Сионистское движение на Кавказе, Архив Института Жаботинского, Т-А 

,מכון ז'בוטינסקי,   19-9/1 -תיק כ  ., ולדימיר ויינשל31.12.1920-01.01.1897התנועה הציונית בחבל קווקז 
 ת"א 
4 До большевистского переворота в октябре 1917 г. 
5 Газета "Каспий" 1917-65-22.03 



 

 

 

Обращение к евреям Баку через газету "Каспий". Март 1917 г. 

 

Созданная техническая комиссия определила роль Еврейского 

Национального Совета так: "Бакинский Еврейский Национальный 

Совет есть орган местного национального самоуправления, 

который ведает всеми общинными, благотворительными, 

культурно-просветительными и религиозными институтами, и 

организует их на демократических и национальных началах"6. 

Упоминание религиозных институтов и предполагаемое 

подчинение их Е.Н.С. вызвало немало волнений у религиозных 

евреев, поползли слухи о непременном вмешательстве в дела 

религии, об изменении процедуры браков и других самовольствах. 

Вследствие того комиссия подчеркнула, что вопрос о включении 

религиозных институтов в ведение Е.Н.С или исключение из 

ведения такового есть вопрос исключительно общественно-

политический, и ни в коем случае, ни в какой форме, ни с чьей 

 
6 Газета "Каспий" 1917-98-17.05 



 

 

стороны не является посягательством на религиозные чувства 

евреев7. 

В среде бакинской еврейской общины, хорошо 

организованной, нашлось немало опытных людей, и они 

выступили с соответствующей инициативой. Различия в 

партийной принадлежности и взглядах были отставлены на 

второй план. 

Без труда намечены были основы выборов и проведена вся 

предварительная сложная и хлопотливая техническая работа. 

Для чисто технической работы нашлось достаточно 

добровольцев, как среди молодежи, так и среди более пожилых.  

Выборы решено было произвести по пропорциональной системе, 

на тот момент наиболее популярной и казавшейся единственной 

и, несомненно, демократической. Всякий имущественный ценз 

заранее исключался. Женщины в выборных правах сравнивались с 

мужчинами. Лишались выборных прав только психические больные 

и осужденные в уголовных преступлениях. Выборы должны были 

быть: всеобщие, равные, прямые, тайные, по пропорциональной 

системе. 

16 октября 1917 г под председательством М. М. Тропа 

прошло заседание комиссии по организации выборов в Еврейский 

Национальный Совет. Было отмечено, что для организации 

выборов необходимо около 5.000 рублей. 

С момента рождения идеи о создании еврейского выборного 

органа и до самих выборов прошли многочисленные собрания всех 

слоев и групп еврейского населения. Целью собраний было 

обсуждение сфер деятельности еврейского совета, его 

полномочий, самых целей его создания.  

На языке того времени это называлось "выработка наказа 

еврейскому совету". 

 

 

 
7 Газета "Каспий" 1917-98-17.05 
  



 

 

 

Объявления в бакинской прессе 1917 г. 

 

Была избрана финансовая комиссия из 10 лиц: Шор, 

Фридланд, Эпштейн, Блювштейн, Аберсон, Левит Ш., Розин, 

Завеса, Иосифов и Кацобашвили. Затем была избрана  

техническая комиссия для организации выборов: Братья 

Файнштейн, Соловейчик, Ратнер, Магарик и один представитель 

от Бунда. 



 

 

Было постановлено, что каждый еврей должен внести не 

менее своего двухмесячного платежа в комитет по оказанию 

помощи беженцам.  

Согласно выработанному статуту, в организуемый для 

выборов съезда избирательный комитет входят представители 

от всех политических партий, экономических и культурных 

обществ. 

Было решено было предоставить право 

представительства различным еврейским партиям и 

организациям. В конце концов были зарегистрированы 

избирательные списки от следующих групп и партий: 

Беспартийная Демократическая Группа - Идише Фолкспартей, 

бакинский еврейский Трудовой союз Ахдус (Ахдут)8, организация 

Агудас Исроэль (Агудат Исраэль) и прихожане Ремесленной 

синагоги, Социалистический блок (Объединенная еврейская 

рабочая партия Сионистов-Социалистов и ЕС и еврейская 

социалистическая демократическая рабочая партия Поалей-

Цион), Бунд, Демократическая группа родителей и учителей, 

сионистские партии9. 

"Ортодоксальные еврейские социал-демократы совершенно 

отмежевались от выборов в ЕНС, опасаясь, по-видимому, 

запятнать свои белые ризы интернационального социализма, 

каким они его понимали, каким-либо хотя бы легким намеком на 

уклон в преступный еврейский национализм"10. 

 

 
8 Здесь и далее еврейские названия партий или организаций приведены по ашкеназскому 
(распространенному тогда в Баку) и сефардскому (принятому в сегодняшнем Израиле) 
произношениям. 
9 Характеристика спискам будет представлена ниже в статье И. Ю. Глахенгауза. 
10 Владимир Вейншал: Сионистское движение на Кавказе, Архив Института Жаботинского, Т-А 

,מכון ז'בוטינסקי,   19-9/1 -תיק כ  ., ולדימיר ויינשל31.12.1920-01.01.1897התנועה הציונית בחבל קווקז 
 ת"א 



 

 

 

Деление города на избирательные районы. 

 

 

Техническая комиссия предложила поделить город на 

четыре избирательных района11: 

1. Район Главной синагоги (Хоральная). 

2. Район Багировского сквера. 

3. Район Парапета и Набережной. 

4. Район Шемахинки. 

 
11 Газета "Каспий" 1917-240-26.10 



 

 

Промыслово-заводские районы (Балаханы, Сураханы, Биби 

Эйбат, Бинагады, Черный и Белый города) будут обслуживаться в 

день выборов специальными передвижными урнами для 

предоставления евреям возможности проголосовать. 

Были составлены списки избирателей начиная с 

определенного возраста. Для городского района воспользовались 

уже готовым списком, составленным объединенным еврейским 

избирательным комитетом в городскую думу. Для составления 

списка евреев промыслового района воспользовались обзором 

списков избирателей промыслового района и выемки оттуда 

избирателей евреев. Избиратели промыслового района должны 

были бросать в урны не полные списки кандидатов, а номера, 

которые доставлялись им в конвертах избирательным 

комитетом. Партиям и организациям предоставлялось право 

рассылать избирателям бюллетени с готовыми номерами, на 

которых разрешалось проставить штемпеля организации. Была 

утверждена смета расходов до 4.000 рублей. Всем партиям 

предоставлялось право командировать в избирательные районы 

своего представителя12. 

"Дан был срок для внесения пропущенных лиц и исправления 

различных замеченных неправильностей в списках. Были 

разосланы избирательные карточки и бюллетени, представлены 

и утверждены конкурирующие списки кандидатов различных 

групп, назначен день выборов, - и закипела предвыборная 

агитация"13. 

Избирательные бюро располагались по следующим 

адресам14: 

По 1, 2 и 3 милицейским участкам Цициановская ул. (Али 

Байрамова – Тебриза Халилбейли), 7 кв. Левина, уг. Губернской ул. 

(Физули – Низами). По 5, 7 и 9 милицейским участкам еврейская 

школа "Талмуд Тора", Будаговская ул. (Каспийская – л-та Шмидта 

– Рашида Бейбутова), вход со двора главной синагоги. По первой 

 
12 Газета "Каспий" 1917-240-26.10 
13 Владимир Вейншал: Сионистское движение на Кавказе, Архив Института Жаботинского, Т-А 
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части 6-го милицейского участка (в него входили четные номера 

домов Балаханской ул. (Басина - Физули), Бондарной (Димитрова – 

Шамси Бадалбейли), Чадровой (Мирза Ага Алиева), Сураханской 

(Первомайская – Чингиза Мустафаева – Диляры Алиевой) и пр. до 

Торговой ул. (Низами) гимназия Емельянова. По 4-му и второй 

части 6-го милицейского участка (в него входили нечетные 

номера домов Балаханской ул. (Басина - Физули), Нижне-

Приютской ул. (Камо – Сулеймана Рагимова) и четные номера 

домов Верхне-Приютской ул. (Кецховели – Ак. Шамиля Азизбекова) 

3-е высшее начальное училище, Шахская ул. (Красного Аскера – 

Шихали Курбанова), д. Калантарова. 

Еще до выборов, комиссия приняла решение, согласно 

которому средства для нужд Национального Совета будут 

собираться по принципу прогрессивного подоходного налога15. 

Лучшей иллюстрацией для понимания сути происходящего и 

характера организаций и партий может служить статья талантливого 

журналиста И. Ю. Глахенгауза, участника и очевидца. Статья 

заслуживает приведения целиком. 

"Еврейский Национальный Совет" 

Впервые еврейская община приступает к строительству 

своей судьбы, и это обязывает избирателей отнестись с сугубой 

серьезностью к своему национальному долгу. 

Конкурируют на выборах целых семь списков, из которых, 

однако, серьезно можно относиться лишь к нескольким. Среди 

строго партийных списков первые места занимают список № 5 – 

Бунда и № 7 – Сионистской организации. Бунд в своих стремлениях 

очень скромен и мечтает о 2–3 местах в Национальном совете, 

чего ему удастся достигнуть только в том случае, если кроме 

голосов своих членов, ему перепадет некоторое количество 

голосов сочувствующих, принимая во внимание, что 

избирательный метр будет вероятно, 110-120 голосов. Сионисты 

же, считая себя едиными и монопольными хозяевами еврейского 

народа, ни с кем не хотят делить своего владычества в будущем 

Национальном совете и выставили полный список из 36 
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кандидатов. Дело, однако, в том, что между сионистами и 

Бундом есть еще громадное пространство, занимаемое 

беспартийными евреями. Если припомнить, что из 6000 

зарегистрированных еврейских избирательных голосов сионисты 

на выборах в Учредительное Собрание, где они не имели ни одного 

конкурента, получили всего две тысячи с чем-то голосов, то надо 

признать, что некоторые кандидаты из их списка в 

Национальный совет не попадут. Вряд ли может рассчитывать 

на шумный успех список № 4 – блок всевозможных 

социалистических групп, рекомендующий в Национальный совет 

тех самых лидеров, которые на выборах в городскую думу собрали 

182 голоса. 

Кроме вышеозначенных партий, выступает список № 1 – 

беспартийной демократической группы в блоке с бакинской 

группой "Идише Фолькспартей". Список этот, имеющий в своих 

рядах людей, давно зарекомендовавших себя активными 

работниками во всех областях местной еврейской общины, 

рассчитывает на голоса той многочисленной массы, которая не 

примыкает ни к правому крылу – сионистам, ни к левому – Бунду. 

Список этот стремиться создать в Национальном совете 

мощный центр, который мог бы ослабить партийные схватки 

сионистов с Бундом и создать то равновесие, которое 

необходимо для плодотворной практической работы. Список № 1 

вправе рассчитывать на ту многочисленную еврейскую массу, 

которая не разделяет ни крайней восторженности сионистов, ни 

крайнего максимализма Бунда. Вправе рассчитывать на тех 

избирателей, которые хотят иметь в Национальном совете 

практических и опытных работников, способных приступить к 

той грандиозной работе по созданию еврейской общины, которая 

не терпит отлагательства. Работу эту нельзя будет двинуть с 

места ни пышными декларациями, ни цветистыми речами, а 

только энергичной, неутомимой работой16. 

Понятно, что автор – И. Ю. Глахенгауз, один из кандидатов в 

том самом списке № 1, который заслужил столь восторженные 

похвалы. Тем не менее, сама статья интересна как образец той 
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предвыборной борьбы, да и политической и общественной 

атмосферы, которая всего лишь через 3 года уйдет в небытие и 

сменится на долгих 70 лет выборами с одним единственно 

правильным кандидатом. 

 

 

Извещение о выборах в Б.Е.Н.С. Газета "Каспий", ноябрь 1917 г. 

 

 

 

 

 



 

 

Выборы. 

Выборы в Бакинский Еврейский Национальный Совет (иначе 

Общинный совет) прошли в воскресение 3 декабря 1917 г (по 

старому стилю) с 9 утра до 9 вечера.  Все партии провели накануне 

предвыборные митинг, заседания и собрания. 

На выборах приняло участие 57% от всех зарегистрированных 

избирателей, к разочарованию всех заинтересованных лиц. Всего 

проголосовало 3,369 человек. Первое место, по количеству 

полученных голосов досталось списку №7 – сионистским 

организациям. Они получили 1,303 голоса (14 мест в Б.Е.Н.С). 

В. С. Вейншал, д-р мед. 

М. А. Гухман, д-р мед. 

С. М. Эпштейн, служащий, представитель о-ва "Тарбут". 

С. Б. Фридланд, инженер химик. 

Л. Е. Ицкович, коммерсант. 

М. М. Абезгуз, чиновник. 

С. Л. Ицкович, инженер механик. 

М. В. Коган, инженер. 

Л. Г. Стерлинг, юрист (Цеирей Цион). 

И. Е. Израев (от группы сионистов горских евреев). 

М. М. Шейнерман, учитель (Сионист "Мизрахи"). 

М. И. Розенталь, учитель. 

Б. Л. Ваксер, учитель школы. 

Э. Б. Комаровский, банковский служащий. 

Второе место получил список №1 – Беспартийной демократической 

группы и группы "Идише Фолкспартей", получивший 632 голоса (7 

мест).  

М. М. Троп, инженер. 

М. Я. Шор, присяжный поверенный. 



 

 

И. Ю. Глахенгауз, журналист. 

Д. М. Зиман, помощник присяжного поверенного. 

П. И. Файнштейн, электромеханик. 

А. Я. Райнес, служащий. 

Р. И. Кацобашвили, торговец. 

Третье место досталось списку №5 - "Бунду", за них проголосовало 

629 человек (7 мест).  

Е. З. Блюмштейн, инженер химик. 

М. Я. Додин, рабочий столяр. 

С. М. Иткин, зубной врач. 

Я. К. Варшавский, врач окулист. 

Х. Сморгонский, конторщик. 

В. Завеса, учитель. 

Э. В. Авербух, конторщик. 

Список №3 – Еврейские ортодоксы "Агудас Исроэль" (Агудат 

Исраэль) получили 378 голосов (4 места).  

Ш. Блювштейн, коммерсант. 

И. Фрид, коммерсант. 

Ш. Левит, коммерсант. 

М. Ш. Хесин, резник. 

Список №4 – Социалистический блок получили 281 голос (3 места). 

Р. Альтман, зубной врач. 

Н. Е. Магарик, учитель. 

С. В. Полонский, юрист. 

 Трудовой союз "Ахдус" (Ахдут) идущий под списком №2, получили 

102 голоса (1 место).  

М. М. Дворецкий, часовой мастер. 

Всего – 36 депутатов в Б.Е.Н.С. 



 

 

Список №6 – демократической группы родителей и учителей 

получили 42 голоса и остались без представительства в Е.Н.С. 17 

Владимир Вейншал так описывает Б.Е.Н.С. "В случае выхода по 

той или иной причине из состава ЕНС какого-либо избранного 

члена его замещал следующий по списку данной партии, но в 

общем состав Е.Н.С. в течение продолжительного времени был в 

данной сессии довольно постоянным. Когда Абезгуз Марк 

Михайлович был назначен помощником министра финансов при 

Азербайджанской Республике, вошел следующий по списку Цыпин 

Моисей Абрамович.  Впоследствии, когда список бундовцев был 

исчерпан, возник вопрос, как заполнить до следующих выборов, 

выбывающих: предложено было предоставить право 

делегировать в совет по выбору партии "Бунд", но постановление 

это, как недемократическое, не принято было самим "Бундом", 

взоры которого к тому времени были вообще направлены в 

другую сторону. Новые выборы не могли состояться по 

совершенно независящим обстоятельствам: разыгравшиеся в 

стране события сняли с очереди не только этот частный 

организационный вопрос, но и смыл с лица земли весь Б.Е.Н.С. 

Среди избранных членов Б.Е.Н.С оказался большой процент 

не только лиц с высшим образованием (юристы, врачи, инженеры 

и др.), но и с известным политическим стажем (партийные 

деятели, общественность, бывшие члены сионистских 

конгрессов, участники разных еврейских легальных и нелегальных 

съездов, в том числе бундовские, общесоциалистические и пр., 

основательно знакомые со всеми тонкостями парламентарной 

практики. Благодаря этому составу заседания ЕНС сразу приняли 

конгрессный, думский парламентарный характер по 

общепринятому трафаретному церемониалу.  

Сейчас же после доклада мандатной комиссии, проверившей 

правильность состоявшихся выборов и после утверждения его – 

приступили к выборам президиума.  
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Председателем был избран (закрытым голосованием) 

представитель самой крупной фракции – первый по сионистскому 

списку – д-р М. А. Гухман.  Заместителями председателя были 

избраны (закрытым голосованием) двое: присяжный поверенный 

М. Я. Шор, представитель второй по численности фракции Е.Н.С., 

и второй по сионистскому списку В. С. Вейншал. В секретари 

избраны были от сионистской фракции учитель Б. Л. Ваксер и 

банковский служащий М. Б. Комаровский. Тогда же избран был 

"Сеньёрен-Конвент" в составе представителей всех, входивших в 

состав Совета фракций. (Каждая фракция делегировала сюда 

своих представителей).  Первые общие заседания посвящены были 

выработке инструкций Совета, определены были функции, права 

и обязанности членов президиума и "Сеньёрен-Конвента", точно 

регламентированы порядок пленарных заседаний, ход прений, 

время, предназначенное для ораторов, внесение предложений и 

поправок к ним, законность резолюции, порядок замещения 

выбывающих по разным причинам членов Совета и пр. заседания 

Н.С. решено было производить еженедельно, за исключением 

экстренных. Само собой разумеется, что заседания были 

публичны – в присутствии представителей печати и публики. 

Протоколы велись на трех языках: русском, иврит и идиш 

(последнее по требованию бундовцев и с-совцев18). Обиходным 

языком заседаний был язык русский, понятный для всех членов 

совета, изредка в виде демонстрации – идиш (бундовцы). С самого 

начала избраны были отдельные комиссии: финансовая, 

культурная, школьная, внешкольная, библиотечная и др. По мере 

надобности создавались разные новые комиссии для определенных 

временных целей. В эти комиссии кооптировались в качестве 

экспертов и технических работников, и советников разные лица – 

не члены Н.С. (учителя, инженеры, юристы, врачи и т. п.). 

"Сеньёрен-Конвент" вырабатывал порядок дня для пленума и 

занимался предварительной разработкой и собиранием 

материалов по вопросам, имевшим более широкое и временами 

 
18 Гитлеровский режим принес с собой совсем иной смысл аббревиатуре "СС". В упомянутое же 
время и данном контексте С-С означает сионистов-социалистов. 



 

 

общеполитическое значение. Заседания "Сеньёрен-Конвента" 

были закрытые". 

Еще интересное замечание В. Вейншала: "Нередко членам 

Национального Совета приходилось расходиться под 

раздававшиеся выстрелы, разыгрывавшиеся время от времени 

кровавых столкновений между армянской и татарской частью 

населения"19.  

Первое публичное заседание Б.Е.Н.С.  прошло в субботу, 16 

декабря 1917 г, в зале коммерческого училища20. 

 

 

 

Здание Бакинского Коммерческого училища 

 

Уже на четвертом заседании Б.Е.Н.С. проявились разногласия 

между гебраистами и идишистами. Формальным поводом стал спор 

об официальном языке протоколов. Согласно временному решению 

(до обсуждения в совете), можно было вести протокол на любом 

 
19 Владимир Вейншал: Сионистское движение на Кавказе, Архив Института Жаботинского, Т-А 
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языке, но зачитывать его можно было на русском или идише. Когда 

Б. Л. Ваксер начал зачитывать протокол на иврите, разгорелся 

скандал и посыпались протесты представителей левых партий и 

бундовцев. Каждая сторона обвинила противную в провокации. 

Конечно ясно, что истоки спора и противоречий глубже, чем в 

простом выборе языка. Налицо борьба идеологий, сионистской, 

согласно которой общим языком всех евреев является иврит, а 

родиной Палестина. Левые социалистические и демократические 

партии, включая Бунд, общим языком видели идиш, а родиной 

Россию, ту, которая заменила собой Российскую империю после 

февральской революции 1917 г. Нельзя не отметить, что в условиях 

Баку, с его значительным горско-еврейским и грузино-еврейским 

населением, такой подход изначально превращал в пасынков эти 

две группы еврейского населения. 

Атмосфера заседаний в Национальном Совете 

гиперболически представлена в сатирическом фельетоне под 

названием "В Национальном Совете". Ниже я приведу перевод21 

фельетона с идиш22. 

 

Маленький фельетон. 

В Национальном Совете. (Почти стенограмма) 

Гухман: Уважаемые члены Национального Совета. Я 
открываю собрание… 

Варшавский: От имени "Бунда"… 
Коган: Я прошу слова. 
Гухман: На какую тему Вы желаете говорить? 
Коган: Я еще не знаю. Запишите меня в список 

выступающих. Потом я уже придумаю, о чем 
говорить. 

Блюмштейн: Я тоже хочу слова. Я хочу ответить Когану. 

 
21 Перевод Беллы Иосифовны Лисянской. 
22  Газета "Кавказер Вохенблат" идиш (קאווקאזער וואכענבלאט) 19.01.1918 стр. 2. Архив Ф. Л. 
Шапиро 



 

 

Гухман: Вы же еще не знаете, о чем будет говорить 
Коган. 

Блюмштейн: Какая разница, о чем будет говорить Коган, я 
буду говорить ровно наоборот. 

Варшавский: От имени "Бунда"… 
Эпштейн: Я предлагаю, чтобы мы поставили этот вопрос 

на голосование. 
Гухман: Какой вопрос? 
Эпштейн: Дать ли слово Блюмштейну. Он должен 

ответить Когану. 
Блюмштейн: Я предлагаю, чтобы мы разделили предложение 

Эпштейна на две части. Первая – нужно ли 
разрешить дать Когану слово, и вторая – дать 
ли Ицковичу слово. 

Гухман: Ицкович вообще не просил слова. 
Блюмштейн: Так он попросит. Мы насквозь видим сионистов. 

Мы знаем все их штучки. 
Варшавский: От имени "Бунда"… 
Гухман: Я хочу поставить на голосование предложение 

Эпштейна по вопросу нужно ли давать слово 
Когану или нет. 

Сморгонский: Я предлагаю сначала поставить на голосование 
вопрос, нужно ли голосовать за предложение 
Эпштейна по вопросу давать ли Когану слово. 

Варшавский: От имени "Бунда" мы поддерживаем… 
Альтман: "Объединенный Социалистический блок" также 

поддерживает… 
Магарик: Я посоветовался с моей фракцией, и она тоже 

поддерживает. 
Фрид: "Агудас Исроэль" голосует против предложения 

товарища Сморгонского.  
Ицкович: Сионисты не будут голосовать. 
Блюмштейн: Если так, то и левые не примут участие. 

Ицкович: Если левые откажутся голосовать, так мы-
таки будем. 

Блюмштейн: Если сионисты будут голосовать, то и мы 
будем. 

Ицкович: Если так, то мы не будем голосовать.  
Блюмштейн: Мы тоже не будем голосовать. 



 

 

Ицкович: Так мы-таки будем голосовать. 
Блюмштейн: Мы тоже будем голосовать. 

Шор: Я предлагаю закрыть список выступающих. 
Гухман: Я ставлю на голосование предложение Шора. 
Ицкович: Я прошу слова. 
Гухман: Я ставлю на голосование вопрос давать ли слово 

Ицковичу в отношении предложения Шора.  
Иткин: Я прошу слова насчет голосования. 
Коган: Прежде чем давать слово Иткину, я прошу дать 

мне слово насчет того, давать ли Иткину слово. 
Варшавский: От имени "Бунда"… 
Глахенгауз: Мы заседаем здесь более трех часов, и на улицах 

скоро начнут стрелять. Я предлагаю закрыть 
собрание. 

Гухман: Кто голосует за закрытие собрания? 
 

Все поднимают руки. 

Автор: Плони альмони23  

 

Почти наверняка автором статьи был Глахенгауз тем более, 

что и газета, в которой публиковался фельетон, редактировалась им. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
23  Плони Альмони (פלוני אלמוני) Аноним (иврит) 



 

 

Краткий обзор заседаний Б.Е.Н.С. 

Отсюда и ниже я приведу краткий обзор заседаний Б.Е.Н.С. 

чтобы стало ясно о сферах его деятельности, вовлеченности в 

проблемы еврейского населения, о решениях и диспутах, им 

предшествующих.  

В четверг, 11 января 1918 г. состоялось 6-е заседание Н.С. под 

председательством М. Гухмана24. В начале заседания были 

заслушаны чрезвычайные сообщения, сделанные М. Шором, 

Блюмштейном, Глахенгаузом, Коганом и Ицковичем. М. Шор 

зачитал воззвание, которое было получено из Москвы от "Лиги 

помощи голодающим евреям на оккупированных территориях25", 

полное страшных деталей. 

М. Коган в своем чрезвычайном сообщении поведал о 

еврейском погроме, который устроила русская армия в Хамадане26, 

в котором проживало 22 тысячи евреев, и где полностью был 

разграблен и сожжен еврейский квартал. Бакинская сионистская 

организация получила письмо, в котором ее просили о 

немедленной помощи. 

Блюмштейн (Бунд) предложил Национальному Совету не 

ждать, пока Бакинская городская дума займется вопросами школы, 

а направить просьбу поддержать еврейские школы городскими 

деньгами или дать пока городскому совету определенную сумму 

денег в качестве аванса. Это сообщение он предложил написать на 

идиш, чтобы с самого начала заявить право языка на существование 

в городском управлении. 

Глахенгауз предложил просить сионистский городской совет 

рассмотреть вопрос в отношении мацы и средств для неимущих 

евреев. 

 
24  Газета "Кавказер Вохенблат", идиш )19.01.1918  )קאווקאזער וואכענבלאט г. стр. 4. Архив Ф. Л. 
Шапиро 
25 Речь идет о территориях Российской Империи, попавших под немецкую оккупацию в 1-ю 
Мировую войну.  
26  В 1-ю Мировую войну Российская Империя ввела войска в Персидский Азербайджан для 
усиления русского влияния и ведения военных действий против враждебной Турции. История 
первой мировой войны 1914-1918 гг. — М.: Наука, 1975. 



 

 

Седьмое заседание прошло в воскресение 14 января 1918 г. 

Сначала обсуждали сообщения г-на М. Шора про страшную нужду 

евреев в оккупированных странах, и сообщение Когана М. о 

положении евреев в Хамадане (Персия) после погрома, учиненного 

русскими солдатами. В отношении обоих сообщений было принято 

решение поручить комитету помощи организовать специальные 

пожертвования, чтобы оказать помощь несчастным евреям в 

оккупированных странах и в Хамадане. В отношении Хамадана, 

кроме этого, было решено организовать еврейскую комиссию по 

расследованию положения на месте, оценить ущерб пострадавших 

и обратиться с сообщением к остальным еврейским общинам, 

чтобы они тоже пришли на помощь, а также в штаб Кавказской 

армии, чтобы обратить ее внимание на печальные случаи и просить 

штаб, чтобы он принял меры, чтобы подобного больше не 

повторялось.  

 

 

Синагогальный участок. В здании № 2 проходили заседания Б.Е.Н.С. 

 



 

 

В воскресение, 11 февраля 1918 г состоялось 12-е заседание 

Е.Н.С. под председательством М. Гухмана27. Председатель открыл 

собрание сообщением о безвременной смерти руководителя 

русских сионистов д-ра Членова. Н.С. почтил память умершего 

вставанием и принял решение телеграфно выразить 

соболезнования московскому Н.С., вице-председателем которого 

был д-р Членов.  

Было также принято решение в отношении доклада 

делегации, посетившей Кубу (а точней Еврейскую слободу, в 

советское время Красную слободу). Не проводя никаких дебатов, 

перешли к обсуждению повестки дня. 

Ш. Левит внес предложение от "Агудас Исроэль", что Н.С. 

должен принять меры по проведению субботнего отдыха для 

еврейских лавочников, для служащих в еврейских конторах и т. п.  

Из дебатов, последовавших за этим предложением, стало 

ясно, что проект надо проработать в деталях и он должен быть 

передан в специальную комиссию, которая должна предусмотреть 

все возможные случаи для выработки циркуляра, т.е. если часть 

рабочих хочет отдыхать в субботу, а вторая часть в воскресение, а 

хозяин предприятия не хочет отдыхать в тот день, который требуют 

рабочие, то тогда вопрос передается в комитет из 5 членов. 

Предложение "Объединенного Социалистического блока" что Н.С. 

должен обратиться по этому вопросу в Городскую Думу еще до того, 

как комитет закончит свою работу, не принимается. Потому, что 

будет указано на то, что Н.С., обратившись в Городскую Думу с 

таким проектом, не имеет права инструктировать выработанный 

план и путь его осуществления. Фракция "Бунд" внесла 

чрезвычайное предложение и сообщила, что вопрос находится не в 

компетенции Н.С. и принадлежит только Городской Думе, где 

еврейские советники Думы могут защищать право на субботний 

отдых для тех, кто требует его. В избранный комитет вошли Абезгуз, 

Л. Ицкович, Левит, Фридланд и Шейнерман.  

18 февраля 1918 г., в 3 часа дня состоялось 13-е заседание 

Н.С., где обсуждался вопрос официального языка общины. Данных 
 

27 Газета "Кавказер Вохенблат", идиш 07.01.1918 )קאווקאזער  וואכענבלאט(  стр. 5. Архив Ф. Л. 
Шапиро 



 

 

об этом заседании у нас нет, но можно смело предположить, что 

заседание было бурным. Нетрудно догадаться, что сионисты желали 

видеть официальным языком бакинской еврейской общины иврит. 

Бундовцы и левые партии желали официальным языком идиш. 

Доводы сторон также известны и без источников. Иврит общий язык 

всех евреев, и, в частности, горских и грузинских, которым идиш 

никак не близок. Разумеется, был еще всем понятный русский язык, 

но стать официальным языком еврейской общины Баку он никак не 

мог т. к. это противоречило националистическим устремлениям 

еврейской общины, практически всем партиям, представленным в 

Е.Н.С. Азербайджанский также не мог быть в то время 

национальным языком еврейской общины т.к. евреи им не владели 

(исключая горских, возможно грузинских, да еще, д-ра Владимира 

Вейншала). 

Как уже было сказано, точной информации нет, но некоторые 

последующие решения Н.С. и источники, косвенно, свидетельствуют 

о том, что официальным языком стал все же иврит, скорей всего, с 

равноправным (но не официальным) пользованием идиш и русского 

языков. 

5 мая 1919 г, в 7 вечера состоялось заседание Национального 

совета. Повестка дня: 1) Предложение члена совета М. Я. Шора об 

увеличении состава Совета. 2) Предложение хозяйственного 

правления о приеме гражданского раввината в ведение Н.С.  3) 

Предложение члена совета Фрида о передаче религиозных 

институтов в ведение Н.С.  4) Печатание отчетов.  5) Установление 

сроков для новых окладов учителям школ.  6) Текущие дела. 

Председатель огласил заявление члена общины С. И. 

Новогрудского о предоставлении им в распоряжение Совета 100.000 

руб. для организации кредитной помощи наиболее нуждающимся 

элементам бакинской еврейской общины. Пожертвование это, 

необычное по своим размерам на фоне действительности встречено 

Советом с большим удовлетворением. Постановлено выдать г. 

Новогрудскому благодарность.  

Вопрос о практическом осуществлении идеи жертвователя 

вызвал интересные дебаты. В принципе большинство сошлось на 



 

 

том, что следует создать финансовый аппарат для социально 

экономической помощи трудовым элементам. Наиболее удобной 

формой признано ссудно-сберегательное товарищество, при 

условии предоставления Национальному Совету права контроля над 

его функциями. Выработка устава поручена комиссии в составе 

членов Совета: Альтмана, Шора, Абезгуза, Комаровского и 

Файнштейна. 

По вопросу о печатании протоколов Н.С. в газете "Кавказер 

Вохенблат" и "Кавказском Еврейском Вестнике" постановлено 

официально предложить командировать своих корреспондентов на 

заседания Совета. Было высказано предложение, чтобы президиум 

помещал официальные отчеты пленарных заседаний в этих газетах, 

но при принятии этого предложения мнения разделились28.  

На заседании Н.С. в четверг, 8 мая 1919 г. было решено 

принять на счет Н.С. содержание гражданского раввината. Была 

избрана комиссия для выяснения технических условий в составе: 

Блювштейна (Агудас Исроэль), Зимана, Райнеса (Блок беспартийных 

и Идише Фолькспартей оба), Стерлинга (Цеирей Цион) и 

Фридланда29. 

В понедельник, 12 мая 1919 г в начале заседания Совета М. Я. 

Шор предложил почтить вставанием память скончавшегося в 

Тифлисе, еврейского общественного деятеля М. О. Грузенберга.  

Вместо выбывшего М. М. Абезгуза, согласно заявлению 

сионистской фракции, вступил следующий по списку М. А. Цыпин.  

Затем был выслушан доклад Я. К. Варшавского по поводу 

предложения Министерства Призрения АДР. Комиссия предложила 

приступить к созданию богадельни и организации бесплатных 

обедов. Председатель М. А. Гухман сообщил о заявлении от группы 

членов столовой "Бейт Лехем", в котором они указывают, что "Бейт 

Лехем" может предоставить свое помещение или сама столовая 

организует бесплатные обеды при условии получения субсидий от 

Национального Совета. 

 
28 Газета "Кавказский Еврейский Вестник" 05.05.1919 лист 4. The National Library of Israel  
29 Газета "Кавказский Еврейский Вестник" 19.05.1919 лист 3. The National Library of Israel  



 

 

Пополнения состава Н.С. в принципе было одобрено, но 

остался открытым вопрос о способах пополнения30. 

В понедельник, 19 мая 1919 г, в 7 вечера состоялось 

очередное заседание Н.С.  Повестка: 1) Доклад комиссии о переходе 

гражданского раввината в ведение Н.С. 2) Предложение группы 

членов общины о переходе религиозных институтов в ведение Н.С. 

Председатель доложил о случае с дербентским евреем Н., 

который по приезду в Баку был незаконно арестован, избит и 

ограблен. Благодаря вмешательству Н.С. пострадавший, после 

выяснения обстоятельств дела, освобожден и делу дан законный 

ход с привлечением виновных должностных лиц к ответственности.  

16 июня 1919 г., председатель доложил о том, что 

представитель петровских (сегодня: Махачкала) горских евреев, 

раввин Рабинович просит Бакинские Еврейский Совет подействовать 

своим авторитетом и влиянием на кубинского раввина Ицхока. Суть 

спора между раввинами – галахическое толкование брачного права 

в конкретном случае, в котором точка зрения раввина Кубы может 

трагическим образом сказаться на судьбе брошенной мужем 

женщины с ребенком. Представители различных фракций Н.С. 

высказывают свои принципиальные точки зрения о роли Н.С. в 

подобных случаях. В результате постановлено вмешаться в это дело, 

а для выяснения всех обстоятельств назначена специальная 

комиссия из членов совета в составе Шора, Комаровского, 

Брагинского, Хесина и Израева (продолжение этой истории будет 

освещено ниже). Затем пленум приступил к дальнейшему 

обсуждению проекта о переходе гражданского раввината. Принят 

закон о временном, впредь до полного урегулирования вопроса о 

бюджете общины, введении таксы за свидетельства и 

удостоверения по особым разрядам, применительно к налоговому 

обложению того или иного члена общины. Содержание раввину Л. 

М. Бергеру определяется в 5000 руб. в месяц. Весь проект 

принимается и передается для редакционного исправления.  

Школьная комиссия просит Н.С. санкционировать устройство 

особых повторительных летних учебных курсов для 52 учащихся 

 
30 Газета "Кавказский Еврейский Вестник" 25.05.1919 лист 4. The National Library of Israel  



 

 

школ, допущенных к осенним переэкзаменовкам. Курсы 

предлагаются платные, и родительский кружок берет на себя 

инкассирование от родителей и из своих средств необходимую 

сумму в 6000 руб. После продолжительного обсуждения Н.С. 

постановляет открыть курсы бесплатно, на средства Н.С.31 

На заседании в понедельник, 29 июня 1919 г обсуждалось 

предложение министра юстиции АР (Аслан бека Сафикюрдского) 

составить присягу для евреев Азербайджанской Республики. 

Относительно языка было внесено 2 предложения, одно требовало 

присягу на еврейском языке32, другое на всех языках, имеющихся в 

обиходе местных евреев (еврейском, разговорно-еврейском, 

татском, грузинском и русском языках). Большинством голосов 

принята присяга исключительно на языке иврит (в оригинале – на 

еврейском языке). Составление текста присяги поручено 

специальной комиссии.  

В заключение заседания был по заявлению 10 членов совета, 

вновь поставлен вопрос о регистрации браков, рождений и смертей. 

Вынесенное на позапрошлом заседании Совета постановление 

вызвало в городе самые нелепые слухи о том, будто Н.С. признал 

смешанные браки, отменил обряд обрезания и прочее. В результате 

обмена мнений, в котором приняли участие почти все члены Совета, 

пленум констатирует, что принятым постановлением 

действовавший доселе порядок не нарушен и остается в силе. В 

этом смысле и делается соответствующая поправка к принятому 

постановлению33. 

В конце концов, решение о переходе гражданского раввината 

в ведение Национального Совета было принято. Еврейская община 

была оповещена 2 июля 1919 г. в следующем обращении: 

1. Общественный раввин избирается Национальным Советом 

из лиц, заявивших о желании занять указанную должность. 

 
31 Газета "Кавказский Еврейский Вестник" 24.06.1919 лист 4. The National Library of Israel 
32 В разные времена и в разных кругах под "еврейским языком" подразумевались различные 
языки, на которых разговаривали евреи. Это следует учитывать для правильного понимания 
сути.  
33 Газета "Кавказский Еврейский Вестник" 23.07.1919 лист 4. The National Library of Israel 



 

 

2. Общественный раввин заведует регистрацией рождений, 

браков, разводов, смерти и др. актов в таком же порядке, 

как и до сих пор, и выдает соответствующие 

удостоверения, а равно выписи из книг. 

3. За выдачу удостоверений, справок и производство записей 

общественный раввин никаких вознаграждений не 

получает. 

4. Впредь до установления единого общинного налога за 

выдачу удостоверений и производство записей взимается в 

пользу общины особый налог по определенной шкале. 

 

Примечание 1. Справки, отметки на паспортах и 

удостоверения о смерти оплате не подлежат. 

Примечание 2. Освобожденные от налога на культурно-

просветительные нужды освобождаются и от оплаты за 

всякого рода регистрации и выдачу удостоверений. 

 Очередное заседание Н.С., которое состоялось 7 июля 1919 г. 

заслушало и утвердило протоколы постановлений заседаний Н.С. за 

последнее время. Принято к сведению письменное заявление члена 

совета С. М. Иткина о выходе из состава Н.С.   Председатель 

сообщил о ходатайстве перед английским командованием о 

транспортировке на родину находящегося в Баку на излечении в 

больнице, австро-венгерского военнопленного врача-еврея. 

Хлопоты увенчались успехом, и больной был отправлен домой.  

 В сформированную правительством при градоначальнике 

жилищную комиссию, куда входят и общественные элементы, от 

Е.Н.С. избран большинством голосов Л. Г. Стерлинг. 

Заслушана и принимается большинством голосов формула 

присяги, выработанная М. Я. Шором. Перевод ее на еврейский язык 

поручается президиуму. 

Здесь уместно отметить, что черновой текст присяги 

изначально составлен на русском, а не на иврите. 

Затем пленум приступил к обсуждению доклада школьной 

комиссии по пунктам. От имени школьной комиссии выступил Л. Г. 



 

 

Стерлинг. Особенно горячие дебаты вызвал вопрос о 

профессиональном классе женской школы. Сторонники закрытия 

класса (большинство педагогов и школьная комиссия) считали 

дальнейшее существование класса совершенно бесцельным. Другие 

полагали, что его следовало бы расформировать и положить в 

основу будущей профессиональной школы. Большинством в 11 

против 10, при 4 воздержавшихся, класс закрывается с начала 

нового учебного года.  

Пункт о совместном обучении34 был принят всеми голосами 

против голосов фракции "Агудас Исроэль". Срок учения в школах 

устанавливается девятилетний: 5 для младшего и 4 для старшего 

отделения. Возраст для приема принят пятилетний, причем первый 

год обучения должен иметь характер детского сада35. 

Заслушан доклад председателя финансовой комиссии С. М. 

Эпштейна о ходе работ по обложению на культурно-

просветительные нужды. Пока всего зарегистрировались 2370 

плательщиков, из них комиссия успела обложить лишь 1290 человек 

(на сумму 701398 руб.), инкассировано же всего налога в сумме 

203600 руб. с 636 человек. Регистрация плательщиков и их 

обложение отнимает много времени, благодаря чему не все 

плательщики еще зарегистрированы и всего около половины 

зарегистрированных обложено. 

 

 

 

Заметка в газете "Кавказский еврейский вестник" от августа 1919 г. 

 
34 Непонятно, что здесь скрывается за термином "совместное обучение", учеников обоего пола 
или сефардов и ашкеназов. "Агудас Исроэль" по сути своей могла быть против каждого из 
предложений. 
35 Газета "Кавказский Еврейский Вестник" 23.07.1919 лист 4. The National Library of Israel 



 

 

На заседании Н.С. в четверг, 26 июля 1919 г, фракция "Агудас 

Исроэль" обратилась с просьбой вменить общественному раввину в 

обязанность регистрировать лишь те случаи браков, разводов и 

рождений, относительно которых получены справки от духовных 

раввинов о совершении соответствующих обрядов, связанных с 

этими актами. Большинством голосов постановили оставить просьбу 

без рассмотрения в виду того, что только на днях состоялось 

определенное постановление о функциях общественного раввина.  

Попробуем понять суть заявления религиозной фракции 

"Агудас Исроэль" - общественный раввин (он же гражданский, он же 

казенный) был ответственен лишь за регистрацию актов 

гражданского состояния, но обряд свадьбы, обрезания, похорон и т. 

д. были полномочиями духовного раввината, т. е. синагоги. И 

синагога желала контролировать записи общественного раввина, и 

сама разрешать их посредством выдачи справок. Не исключено 

(предположение автора), что синагога собиралась взимать за 

отправление религиозных обрядов и последующих справок 

определенную мзду.  

Одно из самых ярких и запоминающихся собраний состоялось 

18 сентября 1919 г. Оно было посвящено утверждению единой 

школы, в которой обучалась бы дети горских, грузинских и 

ашкеназских евреев. Страсти достигли невероятного накала, мнения 

разделились, но это найдет освещение в главе, посвященной 

образованию в период с 1917 по 1920 гг. 

Подводя итоги деятельности Бакинского Еврейского 

Национального Совета, можно сказать, что он достиг все 

поставленные перед собой цели. Б.Е.Н.С. стал единственным и 

законным представителем еврейского населения Азербайджана, 

демократически выбранным и действующим в интересах всех 

еврейских общин. Б.Е.Н.С. был признан властями АР, представлен в 

Азербайджанском парламенте и пользовался непререкаемым 

авторитетом не только в самом Азербайджане, но и во всем 

Закавказье и Дагестане. Еврейский Совет установил контроль во всех 

сферах жизни и над всеми еврейскими общественными и 

религиозными организациями, произвел реформу в еврейском 

образовании, способствовал и поддерживал, в т. ч.  материально, 



 

 

различные культурные начинания, театры, драмкружки, курсы, 

библиотеки. Б.Е.Н.С. сосредоточил в своих руках всю финансовую 

сторону жизни еврейской общины Азербайджана, взимал налоги, 

субсидировал различные организации и общественные институты, 

платил зарплаты служащим еврейских учреждений. 

При существующих разногласиях между различными 

фракциями Еврейского Национального Совета, все трения, вопросы 

и проблемы решались на демократических основах, при полной 

гласности и прозрачности. Вся деятельность Е.Н.С. 

контролировалась и нашла отражение в публичных отчетах, 

доступных всем заинтересованным лицам. 

Бакинский Еврейский Национальный Совет функционировал, 

с известными краткими перерывами, зависевшими от бурных 

переживаний этой неспокойной эпохи, без малого три года, с 

конца 1917 г. до окончательного прихода к власти в Азербайджане 

большевиков36. 

Немедленно, после прихода большевиков представители 

социалистических фракций в Б.Е.Н.С: "Бунд", "Объединенные 

социалисты" и "Поалей Цион" потребовали ухода "буржуазных 

фракций и роспуска Е.Н.С.  с передачей ведения всех дел Е.Н.С.  

этим самым социалистическим фракциям.  Не считая возможным 

при сложившихся обстоятельствах продолжать работу, 

Еврейский Национальный Совет объявил себя распущенным и 

поручил президиуму ведение дел Совета до выяснения общего 

положения. Это постановление Совета дало повод 

представителям социалистических партий поместить в газете 

"Коммунист" заметку с доносом на "клерикалов сионистов". 

На этом Бакинский Еврейский Национальный Совет прекратил 

свое существование. 

 

 
36 Владимир Вейншал: Сионистское движение на Кавказе, Архив Института Жаботинского, Т-А 

,מכון ז'בוטינסקי,   19-9/1 -תיק כ  ., ולדימיר ויינשל31.12.1920-01.01.1897התנועה הציונית בחבל קווקז 
 ת"א 

 



 

 

Итоги деятельности Б.Е.Н.С. 

Самым логичным заключением может быть перечень 

достижений еврейского совета и анализ – насколько совет достиг 

поставленных перед собой целей. 

Еврейский национальный совет был официально признан 

властями Азербайджанской Республики как единственный и 

полномочный представитель всего еврейского населения 

Азербайджана. В конституции Азербайджанской Республики было 

закреплено одно место в парламенте для представителя еврейского 

населения. 

Все еврейское население республики было признано как 

единая нация, без разделения на ашкеназов, горских, грузинских и 

др. еврейских этнических групп.  

О выборе официального языка нет прямых документов. 

Собрания и протоколы велись на русском, идиш и иврите. По 

косвенным фактам можно сказать, что официальным языком стал 

иврит. Такое заключение основано на том, что присяга для 

еврейского депутата в парламенте Азербайджанской Республике 

была на иврите. Власти республики не выразили никаких 

возражений, оставив в силе решение еврейского совета. 

Еврейский совет пользовался полной свободой управления 

делами общины (всех еврейских общин республики, а не только 

Баку). Советом, на демократической основе принимался бюджет и 

было введено налогообложение еврейского населения. 

Были утверждены основы национального образования, 

заложенные еще в 1916 г. Приняты учебные программы для школ на 

основе обучения базисным предметам и наукам, с обязательным 

обучением еврейской истории, литературы. Языком обучения был 

иврит. Было принято решение о совместном обучении для 

грузинских, горских и ашкеназов. Функционировали различные 

образовательные курсы. Был открыт еврейский народный 

университет. 

В рамках деятельности на ниве благотворительности и 

общественного призрения, была открыта бесплатная еврейская 



 

 

столовая для неимущих, заложена богадельня для стариков. 

Действовали различные благотворительные организации, 

существующие на пожертвования, но и на бюджете национального 

совета. Оказывалась помощь евреям, переселенным или бежавшим 

с театра военных действий и заполонившим Баку. Помимо евреев 

Азербайджана периодически оказывалась денежная помощь 

евреям Грузии, Персии и Дагестана. 

В религиозной сфере раввины, резники, работники 

погребального братства Хевра Кадиша, сами кладбища, синагоги, 

все эти люди и учреждения/организации состояли на частичной 

дотации национального совета. 

Все перечисленное было воплощено в жизнь за период с 

декабря 1917 г. по апрель 1920 г. За это время в Азербайджане и 

Баку несколько раз сменилась власть, город был раздираем 

ненавистью разных групп населения друг к другу, имела место 

кровавая резня с тысячами жертв, велись военные действия. 

И несмотря на все это список достижений и успехов очень 

внушителен. И на этом мы закончим повествование о бакинском 

еврейском национальном совете. 
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